
NOTICIAS Y COMENTARIOS

POBLACIÓN Y ESPACIO LATINOAMERICANO EN LA REUNIÓN ANUAL DE LA ASOCIACIÓN AMERICANA DE GEÓGRAFOS EN SAN FRANCISCO, 2016: LAS SESIONES DEL POPULATION SPECIALTY GROUP

Rosalía Avila Tàpies

Universidad de Doshisha. Japón
avila@ares.eonet.ne.jp

RESUMEN

La última Reunión anual de la Asociación americana de geógrafos celebrada en San Francisco (*2016 AAG Annual Meeting*) se consolidó como el evento geográfico más concurrido del mundo con más de nueve mil asistentes. La Reunión reflejó el interés académico por las cuestiones poblacionales y por el espacio latinoamericano como demostró el *Population Specialty Group*. Este organizó 34 sesiones y 133 ponencias geodemográficas, premiando la brillante trayectoria académica del profesor John R. Weeks. Se caracteriza el evento en su conjunto y la contribución realizada por el *Population Specialty Group*.

Palabras clave: Reunión anual de la AAG, Grupo de población de la AAG, Latinoamericana, John R. Weeks, San Francisco.

ABSTRACT

The past annual meeting of the American Association of Geographers held in San Francisco (*2016 AAG Annual Meeting*) consolidated its position as the busiest geographic event in the world, with more than nine thousand attendants. The meeting reflected the academic interest in population issues and the Latin American space, as demonstrated by the *Population Specialty Group*, which organized 34 sessions and 133 geodemographic presentations, also honouring the academic record of Professor John R. Weeks. This article characterizes the event and the *Population Specialty Group*'s contribution.

Keywords: 2016 AAG Annual Meeting, Population Specialty Group, Latin America, John R. Weeks, San Francisco.

El gran interés que despiertan entre los geógrafos los procesos poblacionales de fecundidad, mortalidad y migración, y los temas relacionados con éstos, se puso de nuevo en evidencia en la última edición de la Reunión anual de la Asociación americana de geógrafos (2016 AAG Annual Meeting) celebrada entre los días 29 de marzo y 2 de abril en la ciudad californiana de San Francisco. Durante la misma se realizaron cientos de exposiciones sobre cuestiones poblacionales, incluidas las organizadas y auspiciadas por el *Population Specialty Group (PSG)* –el grupo de la AAG dedicado a “promover la enseñanza, investigación y servicio en el campo general de la geografía de la población”¹ que coordinó 34 sesiones y 133 ponencias para el encuentro, además de otras actividades. Asimismo, y debido a la diversa procedencia de los participantes en la Reunión, todas las grandes regiones del mundo fueron objeto de debate, aunque la latinoamericana destacó por ser la tratada en mayor número de sesiones, incluyendo las del Grupo de población que aquí examinamos.

I. LA REUNIÓN ANUAL DE LA AAG EN SAN FRANCISCO

La pasada edición de la Reunión anual de la AAG en San Francisco fue un encuentro multitudinario que superó sus mejores expectativas de convocatoria, sobrepasando la cifra de nueve mil asistentes entre los que mayoritariamente se encontraban geógrafos académicos, profesionales de SIG, científicos medioambientales y estudiantes, todos ellos procedentes de 87 países distintos. Como consecuencia, la Reunión consolidó su posición como el evento geográfico de mayor concurrencia y continuidad del mundo (Palacio Prieto, 2011), y fortaleció su tendencia a la internacionalización, pues el 37% de los asistentes llegó desde fuera de los EE UU², principalmente del Reino Unido, Canadá, China, Alemania, Australia, Francia, Suecia, Holanda, Suiza, y de otros países europeos y del Asia oriental principalmente. Un ejemplo que pone en evidencia la gran capacidad de atracción de las actividades de la AAG, entre las que se encuentran sus numerosas publicaciones, reuniones anuales, proyectos, etc., y que ha justificado su cambio de nombre. De este modo, la fundada como *Association of American Geographers*/Asociación de geógrafos americanos en el año 1904 en la ciudad de Filadelfia (James y Martin, 1978; Capel, 1981: 227), ha pasado a llamarse *American Association of Geographers*/Asociación americana de geógrafos, tras un referéndum celebrado el pasado año³, para así reflejar mejor su alcance internacional tanto en participación como en membresía.

Los participantes en la Reunión de San Francisco realizaron un total de 6.648 presentaciones distribuidas en 1.731 sesiones de diferentes tipos (plenarias, paralelas, pósters, etc.) que se llevaron a cabo entre cuatro grandes hoteles del centro de negocios de la ciudad, y que pudieron además ser seguidas fácilmente a través de una aplicación móvil para la Reunión

1 El *Population Specialty Group (PSG)* tiene como misión el “(a) promover la investigación, enseñanza y servicio en el campo general de la geografía de la población; (b) estimular el intercambio de información entre los miembros del PSG; (c) fomentar el desarrollo de la geografía de la población como una ciencia y una profesión; y (d) desarrollar relaciones estrechas e intercambios con otras ciencias, especialmente con aquellas que tratan con la población.” (AAG. *Knowledge Communities. Population Specialty Group*)

2 Se constata así que la proporción de asistentes procedentes del extranjero ha aumentado notablemente en los últimos años, pues en la Reunión anual de 2007, también celebrada en San Francisco, la participación extranjera fue del 24% (véase AAG *Annual Meeting. Highlights from the 2016 Annual Meeting in San Francisco*)

3 El referéndum decisorio por el cambio de nombre obtuvo un 85% de los votos a favor.

–AAG 2016 Mobile App– que, bajada a nuestros teléfonos inteligentes, o tabletas, permitía el acceso instantáneo no sólo a las sesiones, sino también a expositores, mapas, asistentes, medios de comunicación social, etc. Las sesiones fueron coordinadas mayormente por los más de sesenta “grupos de especialidad” (*Specialty Groups*) y los “grupos interés” (*Affinity Groups*) de la propia AAG, aunque también hubo sesiones formadas bajo la iniciativa de instituciones públicas, casas editoriales y empresas de SIG, entre otras. Además de dichas sesiones, se organizaron otras actividades tales como talleres especializados, excursiones geográficas, servicios de consultoría laboral en geografía, reuniones abiertas de grupos de especialidad e interés de la AAG, y otros eventos especiales que incluyeron una recepción internacional para los participantes.

Por un lado, y sobre la actuación de los grupos de especialidad e interés de la AAG, cabe señalar que éstos tuvieron una capacidad de convocatoria muy desigual, siendo los más frecuentados, por orden y en términos de número de sesiones, los dedicados a las subdisciplinas de geografía urbana, geografía cultural, geografía política, los SIG y geografía económica. Así, las temáticas urbanas, culturales y políticas fueron, con diferencia, las que atrajeron a más especialistas, aunque prácticamente todas las distintas ramas de la Geografía Humana estuvieron suficientemente representadas. Un hecho que contrastó con la discreta presencia de la Geografía Física propiamente, siguiendo, pues, la propensión muy extendida entre sus profesionales de presentar los resultados de sus investigaciones en otros ámbitos disciplinarios, y no tanto en los particularmente geográficos como el de la Reunión que nos atañe. A pesar de esta circunstancia, hubo también un elevado número de sesiones dedicadas a cuestiones medioambientales, agrupadas bajo títulos tales como “medioambiente”, “ciencia medioambiental”, “percepción medioambiental”, etc. donde estudios pertenecientes a la Geografía Física sí que fueron expuestos.

Por otro lado, se pudo participar del debate sobre distintas regiones del mundo entre las que destacó la latinoamericana, presente en 205 sesiones, y que fue la región más tratada según los datos del índice temático del programa de la Reunión⁴. Este interés por Latinoamérica de la AAG no es casual, pues existe desde hace décadas un grupo de especialidad constituido dentro de la misma –el *Latin America Specialty Group (LASG)*– que tiene como misión promover la educación, investigación y otras actividades relacionadas con la geografía latinoamericana, y el intercambio académico. Además, el grupo edita su propia revista –el *Journal of Latin American Geography*– abierta a contribuciones en inglés, español y portugués, con un enfoque multidisciplinar y espacialmente extensivo de Latinoamérica que estimula el estudio de la región. Cabe decir que el estudio geográfico de Latinoamérica tiene en realidad una firme raigambre en los EE UU, que se remonta al último tercio del siglo XIX con los viajes y descubrimientos científicos de William M. Davis (promotor y miembro fundador de la AAG), Mark S.W. Jefferson, Angelo Heilprin y Robert De C. Ward, entre otros, y cuya producción científica, que incluye registros, estadísticas, cartografía, etc. fue luego publicada y conservada en universidades y sociedades científicas del país (Martin, 2015: 1152-1154), constituyendo los cimientos de la tradición de estudio latinoamericanista a la que nos estamos refiriendo.

4 Véase el *2016 Annual Meeting Program*, p. 473-484. Igualmente, y después de Latinoamérica, China fue la región más tratada, siendo examinada en 174 sesiones.

II. LAS SESIONES DEL POPULATION SPECIALTY GROUP

Como ya se ha señalado, en la Reunión se realizaron numerosas presentaciones sobre estudios poblacionales desde una perspectiva geográfica, es decir destacándose el papel del espacio y el lugar, la localización y las diferencias interregionales (Newbold, 2014: 3). Destacó entre ellas las organizadas y auspiciadas por el *Population Specialty Group*, o grupo de Población de la AAG, en sus sesiones llevadas a cabo durante los cinco días que duró el evento. De éstas, una veintena fueron coordinadas conjuntamente con otros 13 grupos de especialidad de la misma AAG, principalmente con el de “la geografía médica y de la salud”⁵ (8 sesiones conjuntas) y el de “la geografía étnica”⁶ (6 sesiones conjuntas), en un ejemplo de solapamiento fértil de intereses. Dichas sesiones se dividieron en: sesiones de ponencias (29), debates (3), asamblea (1) y sesión honorífica (1), como puede verse en la Tabla 1 donde aparecen enlistadas por orden cronológico junto con algunas de sus características más significativas, tales como: el número y título de la sesión, el número de autores y ponencias por sesión, el número de ponencias sobre el fenómeno migratorio, y el número de ponencias concernientes a Latinoamérica.

Tabla 1
CARACTERÍSTICAS DE LAS SESIONES DEL POPULATION SPECIALTY GROUP
DE LA REUNIÓN ANUAL DE LA AAG 2016

Núm. Sesión	Título sesión	AUT.	Ponencias		
			Total	MIGR.	LA
1144	Political ecological engagements with migration studies I	6	5	5	3
1244	Political ecological engagements with migration studies II	10	5	5	1
1430	New themes in international skilled migration research 1: highly skilled migrants	4	4	4	
1444	Time, population and place	8	5	1	
1526	Geographers in school enrollment forecasting and demography				
1530	New themes in international skilled migration research 2: highly skilled migrants	4	4	4	
1544	Topics in migration	9	5	5	2
1630	New themes in international skilled migration research 3: internationalization	4	4	4	
1644	Topics in migration	6	5	5	1
2133	Contemporary migration by boat and border enforcement	6	4	4	
2142	Young people and the transition to adulthood	7	5		
2233	Population health	7	5		
2247	Migration as adaptation in contemporary Asia	9	5	5	

5 *Health and Medical Geography Specialty Group.*

6 *Ethnic Geography Specialty Group.*

2264	Global health and the environment I: research				
2433	Global innovations in population data	9	5		
2444	Geographies of internal migration: cross-national trends and patterns	5	4	4	
2464	Global health and the environment II: research funding & policy outreach				
2533	Fertility and population dynamics	5	5		1
2544	Welfare inequalities and migration	5	5	5	
2633	Population measurement	10	4		
3158	Population patterns and dynamics	11	4		1
3371	Population Geography Specialty Group Business Meeting				
3468	Bodies/spaces of new reproductive geographies I: maternal health care	8	5	1	1
3471	Population Specialty Group: Lifetime Achievement Award for John Weeks				
3568	Bodies/spaces of new reproductive geographies II: embodiment	7	5		
3668	Bodies/spaces of new reproductive geographies III: political approaches	6	5	2	
4125	Space and place in population, health, and environment research	8	5	1	2
4419	Contemporary perspectives on urban inequality-I: new urbanism, gentrification and housing issues	8	5		
4519	Contemporary perspectives on urban inequality-II: income divide and race/ethnicity	5	5		
4619	Contemporary perspectives on urban inequality-III: race and poverty	7	4		
5154	Big data for urban and regional analysis (I)	7	4		1
5230	The post-migration experience and wellbeing 1: subjectivities	9	5	5	
5254	Big data for urban and regional analysis (II)	7	4	2	
5430	The post-migration experience and wellbeing 2: residential perspectives	9	3	1	
		206	133	63	13

Fuente: AAG. 2016 Annual Meeting Program. Elaboración propia

II.1. Las sesiones de ponencias: predominio del estudio de la movilidad e importancia de Latinoamérica

El Grupo de población organizó dichas sesiones a partir de 133 ponencias que se habían inscrito en la Reunión varios meses antes, parte de las cuales lo habían hecho para ser expuestas en las sesiones del Grupo, y parte no, pero que luego fueron asignadas a éste por la organización del evento. Estas ponencias estuvieron firmadas por un total de 206 investi-

gadores que se refirieron a los distintos temas cultivados en Geografía de la población, con un claro predominio de comunicaciones sobre desplazamientos de la población (movilidad diaria, migraciones interiores, migraciones internacionales, etc.) a distintas escalas espaciales y temporales. Así, el número ponencias dedicadas a éstos ascendió a 63, es decir al 47% del total (Tabla 1), un alto porcentaje que vino también a demostrar la centralidad del estudio del fenómeno migratorio y de la movilidad humana en el campo de Geografía de la población (Newbold, 2014: 4). El resto de ponencias se concentraron en cuestiones de crecimiento, dinámica natural y estructura de múltiples poblaciones del mundo a distintas escalas espaciales; y a los procesos económicos, sociales y culturales interrelacionados con aquéllos. Asimismo, se prestó atención a otras cuestiones como los nuevos tipos de datos para análisis poblacionales o métodos de análisis innovadores, por ejemplo.

Por lo que concierne a las regiones objeto de análisis, los estudios de caso sobre procesos poblacionales en Latinoamérica, o cuyo objeto de estudio eran poblaciones latinoamericanas, destacaron, siguiendo la tendencia general de la Reunión indicada anteriormente y la de otros recientes encuentros geográficos internacionales sobre geografía de la población (Avila Tàpies, 2015). Así, y como puede verse en la Tabla 2, se registraron 13 ponencias relacionadas con Latinoamérica, en su mayoría referidas a las dinámicas migratorias en Centroamérica, concretamente en Guatemala, México, y Nicaragua. Otras concernientes a cuestiones influenciadas por hechos demográficos, tales como el desarrollo turístico (Colombia y Honduras), discursos espaciales de la práctica quirúrgica de cesáreas (Brasil), envejecimiento poblacional (Brasil) y políticas de vivienda (Chile). A éstas se sumó nuestra ponencia que trataba sobre las migraciones latinoamericanas en España y la incidencia de la crisis financiera global en las mismas.

Tabla 2
PONENCIAS SOBRE LATINOAMÉRICA EN LAS SESIONES DEL POPULATION SPECIALTY GROUP
DE LA REUNIÓN ANUAL DE LAAG 2016

Autor/autores	Título ponencia
Samuel Dupre	Post-impact migration dynamics in Guatemalan coffee-landscapes
Matthew John Taylor y Diego Pons	Beginning to untangle the political ecology of migration in Guatemala: A big picture view from a four-site study
James P. Robson	How migration drives new narratives of environmental governance in rural Mexico
Lindsey Carte, Birgit Schmook y Claudia Radel	Political ecological engagements with migration studies: Subsistence migration and rural change in Nicaragua
Rosalía Avila-Tàpies, Jordi Bayona-i-Carrasco y Jenniffer Thiers Quintana	Economic recession and the reverse of internal migration flows of the Latin American-born population in Spain: The return to the metropolises
Guadalupe Correa-Cabrera, María Fernanda Machuca y Dawid Wladyka	Mapping the trafficking in persons along Mexico's eastern migration routes
Cristóbal Mendoza	Almost everything is love: Emotional experiences of skilled Spanish migrants in Mexico

Odeibler Santo Guidugli	Population aging in urban areas, socio-spatial issues: the case of Rio Claro-SP - 1980-2010
Rodrigo Edgardo González Lagos	Mapping the housing policy of the 21st century in Santiago de Chile
Risa C. Whitson y Jill Klimpel	Birthing modernity: spatial discourses of caesarean birth in São Paulo, Brazil
Cascade Tuholske	The effects of tourism on land cover and land use change in Roatán, Honduras
Daniel Ervin, Sadie J. Ryan, Fernando Riosmena y David López-Carr	International migration, economic, environmental, and sociodemographic factors correspond with forest cover change in Mexico from 2000-2010
Sairi Tatiana Píneros, EIREST-Interdisciplinary Team of Studies on Tourism y ESILV-Léonard de Vinci Pôle Universitaire	Big data and tourism in the cities of developing countries: A case study of Colombian cities

Fuente: AAG. 2016 Annual Meeting Program. Elaboración propia.

Así, esta última presentación –situada en la intersección de los campos de la Geografía de la población y Latinoamérica– mostraba los recientes cambios en la intensidad y direccionalidad de los flujos migratorios internos de los latinoamericanos residentes en España como respuesta a la severa contracción económica del país, subsiguiente a la crisis global iniciada en 2008⁷. El estudio hacía uso de los últimos datos estadísticos españoles procedentes de la Estadística de Variaciones Residenciales (EVR) y del Censo de 2011 para analizar la intensidad, el origen, y el destino de los flujos internos anuales (EVR); e identificar el perfil sociodemográfico asociado a cada dinámica migratoria (Censo). De este modo, y con los cálculos de tasas migratorias y el empleo de técnicas de regresión logística, se dio a conocer la reconfiguración del espacio migratorio latinoamericano en España, confirmándose además la hipótesis sobre la cercana relación temporal entre los cambios en el ciclo económico y las fluctuaciones en los flujos migratorios de los países capitalistas más avanzados (Fielding, 1993), una cuestión poco discutida por lo que hace a los flujos de residentes de origen inmigrante (Avila-Tàpies, Bayona-i-Carrasco y Thiers Quintana, 2016).

Además de las citadas sesiones de ponencias, que fueron con diferencia las sesiones más numerosas, se celebraron tres sesiones de debates temáticos todas ellas en colaboración con otros grupos de la AAG; una sesión asamblearia del Grupo de población presidida por su actual presidente, Rachel Franklin; y una sesión especial en honor a John R. Weeks, de las que informamos a continuación.

II.2. La sesión asamblearia del PSG

Como viene siendo habitual en estas Reuniones anuales, en San Francisco se organizó una sesión asamblearia que fue presidida por la profesora, y geógrafa de la población, Rachel Franklin de la Universidad de Brown, quien en la actualidad ocupa el cargo de presidente

⁷ Véase también al respecto Bayona-i-Carrasco, Thiers Quintana y Avila-Tàpies, 2015, 2017.

del Grupo. Primeramente, se dio a conocer en ella a los encargados y a los miembros de la actual junta directiva, al administrador del sitio web y a los responsables de la Competición para el mejor artículo estudiantil. En segundo lugar se confirmó como aportación específica del Grupo a la Reunión de San Francisco la organización de sesiones y la entrega del premio a la trayectoria profesional de John R. Weeks. Tras esto, se leyeron los informes del tesorero (Fernando Riosmena), del administrador del sitio web (Nicholas Nagle) y de la reunión de los moderadores de sesiones del Grupo. Por último, se invitó a hacer propuestas de sesiones y excursiones para la próxima Reunión anual de Boston en 2017.

II.3. La sesión en honor a John R. Weeks

La sesión en honor a John R. Weeks se celebró tras la citada asamblea y tuvo como propósito la entrega del premio a la trayectoria profesional –el *Lifetime Achievement Award*– de este profesor emérito de la Universidad estatal de San Diego y director de su Centro internacional de población. El premio supone el máximo galardón otorgado por el Grupo en las reuniones de AAG, y el reconocimiento de la comunidad académica americana a la brillante contribución investigadora y pedagógica de John R. Weeks a la Geografía de la población. La celebración de la entrega incluyó una recepción a cargo de *Cengage Learning*, la casa editorial que ha publicado la doceava edición de su conocido *Population: Introduction to Concepts and Issues*, uno de los libros de texto más vendidos en el campo de los estudios poblacionales, y que cuenta con traducciones al español y árabe para algunas de sus ediciones anteriores.

Recordamos que John R. Weeks se formó en la Universidad de California, Berkeley, donde se licenció en Sociología y obtuvo los grados de maestría y doctorado (ambos en Demografía). Su obra ha estado ligada al estudio de la población y a cuestiones relacionadas con ésta que ha abordado individualmente y/o en colaboración con otros distinguidos investigadores, algunos de ellos participando también en esta Reunión de San Francisco, tales como: Rubén G. Rumbaut, David López-Carr o José B. Cuéllar, por ejemplo. Aparte de sus análisis sobre la población estadounidense, destacan sus trabajos sobre África (Egipto y Ghana) y Latinoamérica (Chile, Venezuela, la región fronteriza entre México-EEUU). Hay que señalar aquí que, a pesar de su formación sociológica y demográfica, John R. Weeks ha insistido reiteradamente en la importancia del análisis espacial en el desarrollo y comprobación de la teoría demográfica, lo cual le ha convertido en un referente también para los geógrafos de la población, como este premio viene a reconocer.

III. LOGROS Y RETOS

Como balance final, resaltamos la consecución del objetivo inicial de la Reunión anual de la AAG en San Francisco. Es decir, el convertirse en un lugar de encuentro para el intercambio de ideas, el aprendizaje mutuo y el progreso en el campo de la Geografía para ayudar a entender el planeta y construir un mundo más sostenible⁸. Asimismo, la Reunión logró alcanzar las mejores expectativas de asistencia, manteniéndose con ello como el mayor foro geográfico institucional del mundo –tanto por el número de participantes como

8 Según el presidente estadounidense Barack Obama, reproducido en el *2016 Annual Meeting Program*, p. 3.

por su carácter internacional– lo que, sin duda, contentó a sus organizadores. Igualmente, la incorporación de nuevas tecnologías para el acceso instantáneo a la información relativa a la Reunión y a sus participantes hizo posible maximizar la experiencia de los asistentes, en lo que constituyó un ejemplo a seguir. Por su parte, también las sesiones del *Population Specialty Group* fueron un fiel reflejo de esa capacidad de convocatoria, del alto grado de apertura internacional, y de la relevancia académica de la región latinoamericana. Sin embargo, y deteniéndonos en la composición por nacionalidades de los participantes, se dejó ver también un marcado sesgo en la participación a favor de ciertas regiones del globo, con altos niveles de financiación para poder viajar a “la ciudad más cara del mundo” como destino de trabajo. Así, la presencia de geógrafos de los países africanos y latinoamericanos fue relativamente escasa, una circunstancia lamentable con importantes consecuencias académicas –particularmente para la comprensión de las actuales migraciones internacionales que tanto nos interesan– y que constituye un reto a superar por la Asociación americana de geógrafos en sus esfuerzos de servir al avance del conocimiento geográfico y de la sociedad en general.

IV. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- AMERICAN ASSOCIATION OF GEOGRAPHERS. (2016): *2016 Annual Meeting Program*. Washington DC. AAG.
- AMERICAN ASSOCIATION OF GEOGRAPHERS. (2016): *AAG Annual Meeting. Highlights from the 2016 Annual Meeting in San Francisco*. Disponible en <http://www.aag.org/cs/annualmeeting/annual_meeting_archives/2016_san_francisco/2016_san_francisco_highlights>
- AMERICAN ASSOCIATION OF GEOGRAPHERS. (2016): *Knowledge Communities. Latin America Specialty Group*. Disponible en <<http://community.aag.org/lasg/home>>
- AMERICAN ASSOCIATION OF GEOGRAPHERS. (2016): *Knowledge Communities. Population Specialty Group*. Disponible en <<http://community.aag.org/communities/community-home?CommunityKey=87bce16c-2cd2-42b1-8a46-54cd199375c7>>
- AVILA TAPIES, R. (2015): «8.ª Conferencia Internacional sobre Geografías de la Población en Brisbane, Australia». *Investigaciones Geográficas*, n.º 88, 167-168. Disponible en <<http://www.revistas.unam.mx/index.php/rig/article/view/53343>>
- AVILA-TAPIES, R., BAYONA-I-CARRASCO, J. y THIERS QUINTANA, J. (2016): «Economic recession and the reverse of internal migration flows of the Latin American-born population in Spain: The return to the metropolises». [Mobile App] Disponible en <<http://app.core-apps.com/aagam2016/abstract/1ec261836ef5d3db442d788bdbdc8fde>>
- BAYONA-I-CARRASCO, J., THIERS QUINTANA, J. y AVILA-TAPIES, R. (2015): «Effects of the recent economic crisis on the internal migration patterns of Latin American residents in Spain. New evidence from the latest data» en *Proceedings of the 8th International Conference on Population Geographies*, Brisbane, Australia, 30 junio- 3 julio. Disponible en <<https://www.gpem.uq.edu.au/docs/qcpr/3F3.pdf>>
- BAYONA-I-CARRASCO, J., THIERS QUINTANA, J. y AVILA-TAPIES, R. (2017): «Economic recession and the reverse of internal migration flows of Latin American immigrants in Spain». *Journal of Ethnic and Migration Studies*. Doi: 10.1080/1369183X.2017.1296354.

- CAPEL, H. (1981): *Filosofía y ciencia en la geografía contemporánea*. 2ª ed. Barcelona. Barcanova.
- FIELDING, A. (1993): «Mass migration and economic restructuring» en *Mass Migrations in Europe. The Legacy and the Future* (King, R., ed.). Londres, Belhaven, 7-18.
- JAMES, P.E. y MARTIN, G.J. (1978): *The Association of American Geographers: The First Seventy-Five Years, 1904-1979*. Washington DC. AAG.
- MARTIN, G.J. (2015): *American Geography and Geographers: Toward Geographical Science*. Nueva York. Oxford University Press.
- NEWBOLD, B.K. (2014): *Population Geography: Tools and Issues*. 2ª ed. Lanham, MD. Rowman & Littlefield.
- PALACIO PRIETO, J.L. (2011): «Los estudios de Geografía en las universidades de América Latina; desarrollo, situación actual y perspectivas». *Investigaciones Geográficas*, nº 74, 107-124. Disponible en <<http://www.revistas.unam.mx/index.php/rig/article/view/29757>>
- WEEKS, J.R. (2015): *Population: Introduction to Concepts and Issues*. 12ª ed. Boston, MA. Cengage Learning.

PRIMERAS JORNADAS HISPANO-FRANCESAS DE GEOGRAFÍA

Carmen Mínguez García

Secretaria de la Junta Directiva de la Asociación de Geógrafos Españoles
secretaria@age-geografia.es

Marina Frolova Ignatieva

Vocal de la Junta Directiva de la Asociación de Geógrafos Españoles
info@age-geografia.es

I. INTRODUCCIÓN

Los días 14 y 15 de octubre de 2016 han tenido lugar en Granada las Primeras Jornadas hispano-francesas de Geografía, organizadas por la Asociación de Geógrafos Españoles y el Comité National Français de Géographie con la colaboración de la Universidad de Granada.

La actividad ha sido una gran oportunidad para exponer y debatir sobre los avances en las distintas temáticas que se tratan en la Geografía actual y, en consecuencia, para conocer el trabajo de diferentes grupos de investigación españoles y franceses con el fin de establecer nuevos vínculos y redes de trabajo entre los profesionales de ambos países. Además, durante las mismas se ha formalizado un marco de colaboración, a través del convenio firmado entre la Asociación de Geógrafos Españoles y el Comité National Français de Géographie.



Fotografía: Antoine Le-Blanc.

De esta manera se refuerza el proceso de internacionalización ya iniciado por la AGE con la firma de convenios con la Asociación Portuguesa de Geógrafos, con la que se organizan bianualmente los Coloquios Ibéricos de Geografía; el Institute of British Geographers;

la Sociedad Geográfica Rusa y la Sociedad Geográfica Nacional de Kazajistán. Con todos estos acuerdos se pretende: estimular y favorecer los lazos científicos entre diferentes países; fomentar el desarrollo de la Geografía; favorecer la organización de encuentros sobre investigación, simposios, talleres y mesas redondas sobre cuestiones actuales en geografía y facilitar las relaciones directas entre las instituciones geográficas.

II. LAS JORNADAS

Las jornadas, que tuvieron lugar en el Carmen de la Victoria (Universidad de Granada), se estructuraron en diez sesiones de trabajo, propuestas en colaboración hispano-francesa, que contaron con la participación de 58 eminentes geógrafos y geógrafas de ambos países. Entre ellos destacó la intervención del profesor Paul Claval, sobre “Las especificidades de la Geografía Cultural en Francia y su comparación con España”, y de la profesora Josefina Gómez Mendoza, quien planteó la evolución de la Geografía Cultural hasta el “nuevo” campo de las Geohumanities.

Sesión 1: Desarrollo sostenible de las áreas de montaña y políticas públicas

Moderadores: Antoni Francesc Tulla (Universitat Autònoma de Barcelona) y Johan Milian (Université Paris 8).

La sesión se enfocó en los estudios de las políticas públicas y desarrollo de las áreas de montaña, ámbitos en los que se confía en el turismo como actividad clave para su desarrollo local. Sin embargo, hay que considerar que son ecosistemas frágiles, que precisan de nuevas políticas para el desarrollo local sostenible, que contemplen la pluriactividad y la multifuncionalidad y cuyo éxito pasa por la participación de la administración local y la sociedad civil.

Sesión 2: Políticas de las grandes infraestructuras ferroviarias (perspectivas internacionales)

Moderadores: Joan Romero (Universitat de València) y Eloïse Libourel (Université Paris-Est Marne-la-Vallée).

Esta sesión se centró en el estudio de las principales infraestructuras de ferrocarril desde el punto de vista de su lógica política y el desarrollo de problemas de gestión de proyectos. Las comunicaciones ofrecieron, a través de sus estudios de caso, reflexiones sobre la regionalización de los grandes proyectos y el alcance político del desarrollo de los territorios que forman los vectores en todas las escalas.

Sesión 3: El planeamiento y el desarrollo del territorio

Moderadores: Joaquín Farinós (Universitat de València), Frédéric Santamaria (Université Paris 7, Paris-Diderot) y Bernard Élissalde (Université de Rouen).

En la tercera de las sesiones se abordó la ordenación y desarrollo territorial desde dos perspectivas: 1. la comparada entre Francia y España, en la que se destacaron los principales desafíos de la planificación y 2. la europea, centrada en la acción de la Unión Europea en la planificación y desarrollo del espacio de estos dos países.

Sesión 4: Arbitrajes territoriales en los márgenes urbanos

Moderadores: Claire Aragau (Université Paris-Ouest Nanterre-La Défense) y Rafael Mata (Universidad Autónoma de Madrid).

Los márgenes urbanos están sujetos a fuertes tensiones relacionadas con las necesidades de vivienda de los centros urbanos, pero también a la importancia de preservar los espacios de carácter agrícola o natural para garantizar equilibrio y la calidad ambiental. En este contexto de convivencia de diversos agentes adquieren especial interés los movimientos ciudadanos y las nuevas políticas urbanas.

Sesión 5: El turismo en las grandes ciudades españolas y francesas: ventajas y retos para su gestión

Moderadores: Carmen Mínguez (Universidad Complutense de Madrid) y Laurent Cou-droy de Lille (Université Paris-Est Créteil).

Las grandes ciudades son importantes destinos turísticos que se enfrentan en la actualidad a nuevos retos que afectan a su gestión turística y urbana. Estos vienen determinados por cambios en la oferta y en la demanda, que suponen la puesta en valor de nuevos recursos (incorporación de elementos y espacios a la ciudad turística), nuevas actividades (ocio urbano), nuevas formas de información y comunicación (redes sociales, Apps...) y también de convivencia e interacción con la población local (turismo colaborativo).

Sesión 6: Estudios de paisaje en Francia y España (pasado, presente, retos del futuro)

Moderadores: Yolanda Jiménez y Marina Frolova (Universidad de Granada) y André Humbert (Université de Lorraine).

En la sexta sesión se abordaron los estudios de paisaje en Francia y España, foco tradicional e importante de las miradas geográficas de ambos países, cuya colaboración actual en contextos científicos y políticos diferentes sigue vigente. En esta ocasión se aborda su conocimiento con una triple perspectiva: 1. los estudios de paisaje en Francia y España: perspectiva histórica e influencias mutuas; 2. el estado de la cuestión y 3. los retos del futuro.

Sesión 7 (plenaria): De la geografía de las culturas a las geografías de la cultura

Moderadores: Nicolas Canova (Ecole Nationale Supérieure d'Architecture et de Paysage de Lille) y Rubén Lois (Universidad de Santiago de Compostela).

La Geografía Cultural francesa y española presenta una larga tradición y en esta sesión se realizó un análisis comparativo de cómo se adapta a nuevas metodologías y temáticas, siendo la base de un diálogo con el que construir una red de investigadores que trabajen sobre materias transversales: 1. epistemologías comunes movilizadas por las geografías culturales españolas y francesas; 2. el aislamiento epistemológico y su implicación en trayectorias diferenciadas; 3. los nuevos objetos de estas geografías culturales y 4. la pluralización de la geografía de la cultura.

Sesión 8 (plenaria): Epistemología y enseñanza de la geografía y Nuevas aproximaciones a la interdisciplinariedad en geografía

Moderadores: Isabel M^a Gómez-Trigueros (Universidad de Alicante), Juan Francisco Ojeda (Universidad Pablo de Olavide) y Delfín Ortega (Universidad de Burgos).

En el planteamiento universitario actual surge la necesidad de llevar a cabo una reforma metodológica desde una dimensión interdisciplinar en la adquisición de conocimientos. En este sentido, el trabajo cooperativo entre docentes que imparte Geografía, Lengua y Literatura, Lenguas Clásicas o Didáctica de las Ciencias Sociales, resulta muy positivo para la consecución del aprendizaje, a lo que se incorporan las TIC como herramienta vehicular para alcanzar los objetivos didácticos de las áreas indicadas.

Sesión 9 (plenaria): ¿Sigue siendo útil publicar en francés y en español en las revistas francesas y españolas? Visiones y perspectivas franco-españolas sobre la clasificación de las revistas. Philippe Dugot (Toulouse 2 Jean Jaurès) y Angel Pueyo (Universidad de Zaragoza)

Se planteó el dominio que las revistas anglosajonas tienen de las principales clasificaciones (Scopus, Web of Science) lo que da lugar a la sobrevaloración del inglés en las publicaciones científicas y de un reducido grupo de grandes editoriales anglosajonas; muchas veces apoyados por grupos de interés de países no angloparlantes. Bajo el lema «Publicar o morir» se generó un debate que contó con la participación representantes de varias revistas de geografía españolas y francesas.

Sesión 10 (plenaria): La cooperación franco-española en Geografía

Nacima Baron-Yelles (UPEM-Marne-La-Vallée) presentó el proyecto de investigación “Las ciudades metropolitanas: las crisis y los cambios en el área euro-mediterránea” en el que se cuestiona la crisis y la recomposición del modelo de gobernanza urbana en una perspectiva multiescalar, analizando en el caso español las ciudades de Madrid, Barcelona y Valencia.



Fotografía: Asociación de Geógrafos Españoles.

El sábado 15 de octubre se realizó una jornada de trabajo de campo por la Alpujarra granadina, dirigido por Miguel Ángel Sánchez del Árbol y Andrés Caballero, profesores ambos de la Universidad de Granada.

III. EL CONVENIO ASOCIACIÓN DE GEÓGRAFOS ESPAÑOLES Y EL COMITÉ NATIONAL FRANÇAIS DE GÉOGRAPHIE

Al terminar las sesiones de trabajo del día 14 de octubre, Carmen Delgado Viñas (Presidenta de la AGE) y Antoine Le-Blanc (Vice-presidente del CNFG) firmaron un convenio de colaboración entre las dos instituciones, por el cual cada una determinará, según la legislación nacional de cada Parte, una colaboración formal en varias actividades científicas y culturales, así como en el intercambio de información, experiencia y conocimiento en lo referente a la investigación en geografía y ciencias afines, llevada a cabo en los países respectivos.



Fotografía: Asociación de Geógrafos Españoles.

El convenio recoge los siguientes objetivos:

1. Estimular y favorecer los lazos científicos entre los dos países, con la condición de observar los principios de soberanía nacional, de igualdad y de no injerencia en asuntos nacionales.
2. Fomentar el desarrollo de la geografía y de las ciencias afines.
3. Organizar y celebrar congresos, simposios, talleres y mesas redondas sobre investigación y aplicación práctica, sobre cuestiones actuales en materia de cooperación multilateral.
4. Facilitar las relaciones directas entre las instituciones geográficas de sus respectivos países.
5. Fomentar la participación de las instituciones educativas de sus países en eventos internacionales relacionados con la geografía, tales como competiciones, certámenes, festivales, así como también en actividades organizadas conjuntamente y vinculadas al medio ambiente y al turismo.

6. Contribuir a la mejora de la calidad de la educación en materia de geografía y, para conseguir este objetivo, intercambiarán información y experiencia.
7. Fomentar y mejorar, en la medida de lo posible, la enseñanza y el aprendizaje de la geografía en las distintas instituciones académicas de sus respectivos países, a través de los medios que se consideren más oportunos por cada una de las Partes.
8. Intercambiar, tal como pueda ser acordado por las Partes, materiales y documentos de archivo vinculados con la geografía para ser utilizados en la investigación científica.
9. Posibilitarán y facilitarán la colaboración entre sus miembros, tanto individuos como organizaciones inscritas en sus respectivos países.

IV. CONSIDERACIONES FINALES

Las jornadas evidenciaron la importancia de la internacionalización de la geografía y la necesidad de establecer redes de colaboración para avanzar en el conocimiento y en la difusión de los resultados.

Los participantes han expresado el interés científico de las jornadas y el ambiente de cordialidad generado, al tiempo que las valoraron muy positivamente como un signo inequívoco del reforzamiento de la cooperación geográfica franco-española. Este encuentro ha sido clave para el desarrollo conjunto de proyectos futuros. Entre otros y como primer fruto, la organización de unas segundas jornadas de trabajo que tendrán lugar en Francia a principios del verano de 2017. Desde aquí invitamos a la comunidad geográfica española a participar en dichas jornadas, que serán anunciadas tan pronto nos proporcionen más detalles y precisiones nuestros colegas franceses.